
Acquerello in corso
Quando qualcuno ipotizzò la possibilità di organizzare un corso di acquerello sotto la 
guida della brava Maria Assunta Albini, si aprì una gara all'iscrizione perché era fissato 
un numero massimo di partecipanti; raggiunto pochi giorni dopo! 
La prima euforia si affievolì perché chi non aveva mai preso pennello in mano si 
preoccupava di non essere alla altezza della “sfida”… ma per dare fiducia erano girate 
alcune considerazioni che garantivano che “… non è vero che l'arte è esclusivamente 
un privilegio per pochi che ne sono istintivamente capaci… tutti i grandi artisti  
andavano a bottega, dove imparavano a livello pratico i fondamenti… e poi è  
appurato che dipingere contribuisce sensibilmente al raggiungimento di  una 
condizione di benessere e  che la soddisfazione che deriva dall'aver creato qualcosa di 
bello può essere potente e gratificatoria…” . 
Certo che i primi fiori non fanno primavera ma… col tempo fioriranno!

Riceviamo dal consiglio Regionale ANCeSCAO e comunichiamo: “Sabato 22 aprile 2023 a Gualdo 
Cattaneo (PG) presso la sala convegni del Parco Acquarossa si è tenuta l'Assemblea dei Centri Soci della 
Struttura Regionale ANCeSCAO dell'Umbria per l'approvazione del Bilancio consuntivo 2022…  oltre alla 

presentazione del bilancio, approvato alla unanimità dei presenti, sono stati trattati 
vari argomenti riguardanti le problematiche dell'associazione e del terzo settore… 
l'Assemblea ha inoltre accolto le nuove associazioni entrate a far parte della Rete 
Associativa, costituitesi come associazioni promotrici della musica tradizionale 
bandistica e corale: … la Filarmonica "L. Mancinelli" Banda Musicale Città di 
Orvieto, la Filarmonica di Allerona e il Corpo Bandistico "Tullio Langeli" APS. 
Un'importante novità per la nostra Associazione, che valorizzerà la musica come 
ponte tra presente e passato e strumento di condivisione e incontro.

Comunichiamo i risultati dell'ultimo questionario allegato al bollettino n.5 
Per corsi-culturali totali 61 risposte di cui 4 non rispondono quindi, di 57 risposte ne abbiamo 17 per  inglese di base, 
13 per teatro, 12 per lettura e per cinema, 3 per scrittura.
Per corsi-gioco totali 41 risposte di cui 20 non rispondono quindi, di 21 risposte ne abbiamo 10 per burraco, 7 per 
scacchi, 3 per  dama e 1 per bridge.
Per laboratori totali 92 risposte di cui 40 non rispondono quindi di 52 risposte ne abbiamo 18 in totale per 
acquerello/olio/disegno, 17 in totale per musica/canto, 10 in totale per  ricamo/tessitura, 4 per  ceramica e 3 per intarsio. 
In merito ad un interesse per l'uso dell'orto/giardino su 36 risposte 23 affermative.
Consulenze pensioni/cellulare/computer risposte 36 con 29 sì
Ci sono tre proposte per assistere ad una opera lirica (Verona/Macerata) 
Vi ringraziamo (con la speranza di avere sempre più risposte ai nostri sondaggi) perché le vostre indicazioni 
aiuteranno il consiglio direttivo a prendere in esame quelle nuove iniziative suggerite al fine, ove possibile, di poter 
soddisfare quei desideri espressi.

PER I SOCI
Si ricorda che è attivo il sito del centro www.centrosocialesanpietro.it sempre aggiornato, dove troverete orari 
delle attività motorie, notizie, informazioni e quanto altro riguardante la vita della nostra associazione.
Al fine di una diffusione delle attività del centro informiamo che questo bollettino  è consegnato agli organi comunali 
(amministratori, consiglieri e funzionari del settore sociale) e alle associazioni,  per circa 40 copie. Stiamo lavorando 
per futuri progetti in attesa della riapertura dei locali dove sono stati ultimati i lavori di ristrutturazione.

PENSIERINO DEL TRIMESTRE

Il denaro è decisivo in un solo caso, quando può servire ad aiutare il prossimo. 
Oscar Niemeyer 
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Quattro chiacchiere tra soci e non
bollettino trimestrale anno 2, n°6 - aprile/giugno 2023

LA COSTITUZIONE E LE ASSOCIAZIONI DI VOLONTARIATO Lunedì 3 aprile 2023

La grande riforma legislativa per il riordino delle associazioni 
di promozione sociale e di volontariato e in occasione del 
settantacinquesimo anniversario della nostra Costituzione, ci 
hanno suggerito di organizzare questo importante incontro i cui 
relatori sono stati il magistrato Sergio Matteini Chiari e il 
sindaco di Gubbio Filippo Stirati.

Nell'intervento di saluto il Presidente, stigmatizzando la 
percezione che l'argomento si “… percepisce poco importante 
in quanto facente parte di quell'ambito “politico” che, 
soprattutto di questi tempi, più che stimolare ci scoraggia…” ha 
ringraziato i presenti e in particolare i rappresentanti delle altre 
associazioni eugubine che, dopo le relazioni molto interessanti, sono intervenute nel dibattito porgendo 
domande su problemi “concreti” che incombono sulla vita organizzativa delle associazioni stesse.

Il Presidente,  introducendo  il tema in discussione, ricorda: “Tiberi nel suo trattato “ La dimensione 
costituzionale del Terzo settore” sostiene che “Rispetto all'originaria previsione di libertà, si tratta di una 
presa di posizione importante nella direzione della sussidiarietà orizzontale, secondo una visione dei 
rapporti tra istituzioni e società orientata allo sviluppo condiviso, che origina dalla consapevolezza del 
ruolo delle associazioni all'interno dei territori e si propone di promuovere e coordinare questa realtà 
fattuale.” Sulla base di questa affermazione il Presidente si augura che con queste premesse dovremmo 
lavorare affinchè quella sussidiarietà resti tale e non si trasformi in competizione ma diventi “co-
programmazione, co-progettazione e accreditamento” verso la pubblica amministrazione.

L' intervento del magistrato Matteini Chiari si è esplicato con una serie di slide di facile lettura e 
comprensione sugli articoli della Costituzione e sulle tante leggi costituzionali che hanno permesso alle 
associazioni di essere riconosciuti “… dalla Costituzione come pilastri portanti della vita della 
Repubblica…” come ricordava il Presidente della Repubblica in occasione di un recente intervento.

Il sindaco di Gubbio prof. Stirati ha voluto ricordare quante associazioni sono in rete con il Comune e con 
quale attenzione l'amministrazione comunale ha sempre dialogato e collaborato… il nostro centro ne è 
testimone e credo giusto sottolineare che il ruolo del Comune, per noi, è fondamentale e questo ci sprona a 
continuare quella sussidiarietà per concorrere alla costruzione di quella rete che, se funzionante, 
migliora ruolo e funzioni delle associazioni e, di conseguenza, l'immagine generale della città.

Dopo gli interventi, come sopra già accennato, ci sono stati sette interventi da parte di rappresentanti 
di altre associazioni che, mentre sottolineavano l'importanza della nostra iniziativa, si auguravano che 
questo dialogo possa continuare affinchè chi ha più struttura possa dare aiuto a quelle associazioni 
che, timorose dei tanti obblighi imposti, rischiano di non poter continuare la loro missione; su questa 
proposta sia i due relatori si sono dichiarati disposti a dare eventuale sostegno.

Aldo Sartori, Presidente 
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Sabato 27 Maggio 2023, dalle ore 15.30 presso il centro
è organizzata una giornata aperta a tutti con il racconto delle nostre attività; 

seguirà la cerimonia di inaugurazione dei nuovi locali ristrutturati, vi aspettiamo!



Assemblea 25 Marzo 2023
I nostri vecchi “saggi” dicevano spesso “Forza e coraggio che dopo aprile viene maggio”; una riflessione per 
superare le avversità e rendersi consapevoli che il tempo scorre e che comunque dopo aprile… viene sempre 
maggio che, per noi eugubini, è il mese più importante e quello più atteso. Questa realtà, però, non ci permette 
di soprassedere ai nostri impegni ai quali abbiamo, conseguentemente, provveduto prima degli “impegni 
ceraioli” perché, come tutti sappiamo, tra riunioni e cene, pranzi e mute, colazioni e incontri, aperitivi e così via 
di tempo ne resta poco! Ci siamo, pertanto,  portati avanti con i lavori pensando bene di convocare l'assemblea 
per l'approvazione del bilancio consuntivo del 2022… la scarsa presenza dei soci ci ha suggerito due ipotesi 
esplicative: la prima che già la mente era assorbita dal mettere in ordine gli appuntamenti ceraioli e la seconda 
che la stima nel consiglio direttivo è talmente alta che “ci fidiamo a 
prescindere…”. Avrete capito che ho preso l'argomento un po' alla 
larga ma, per raccontarvi i numeri sempre freddi e neutri, vi rimando 
all'articolo che segue dove sinteticamente illustro il risultato 
economico delle nostre attività sociali.
Durante l'assemblea del 25 marzo u.s. i soci hanno approvato la 
proposta di far acquisire, alla nostra Associazione, la personalità 
giuridica tramite il RUNTS; questa operazione permette a 
presidente, consiglieri e soci, di non rispondere illimitatamente e 
solidalmente alle obbligazioni assunte, ma limitatamente al suo 
patrimonio che, nel nostro caso, è pari a 15.000 euro che verrà 
immobilizzato a garanzia.
Posso affermare che abbiamo ridato ordine a tutte le attività del 
centro e da qualche tempo, tutti pomeriggi, qualche socio ha 
cominciato a giocare a carte e si sta pensando a tornare al ballo 
domenicale… anche perché, come forse avete già notato, hanno 
ultimato i lavori di consolidamento dei vani ex bar (vorrei 
ringraziare Sindaco e l'assessore Piergentili per aver sollecitamente 
risposto alla nostra richiesta) e ci stiamo adoperando per rimetterli a 
disposizione di tutti i soci.
Per dare una migliore organizzazione alla gestione delle svariate 
attività, il consiglio direttivo ha approvato la proposta di stabilire un 
giorno al mese (indicativamente il primo venerdì di ogni mese) per 
organizzare incontri a tema di interesse generale; già alcuni 
appuntamenti si sono concretizzati come più ampiamente viene 
raccontato all'interno di questo numero del bollettino.
Il consiglio direttivo ha nominato, nel ruolo di segretaria, la socia 
Rossella Bianconi che ha sostituito Pierina Bartoletti che ha dovuto 
lasciare l'incarico per problemi personali; la voglio ringraziare per 
quanto fatto con l'augurio di rivederla presto in sede per continuare la 
sua collaborazione con noi.
A chiusura di questa “fotografia trimestrale” credo doveroso 
ringraziare tutti i Soci iscritti che, ad oggi, sono 217 che sostengono 
il centro sociale e ne garantiscono il buon funzionamento… non mi 
stancherò mai di chiedere più partecipazione possibile affinchè il 
centro sia sempre più un riferimento importante per la nostra città.
Il bilancio consuntivo del 2022 con i relativi allegati (rendiconto economico e di cassa),  redatti secondo il modello 
per cassa previsto dal Decreto del Ministero del Lavoro e politiche sociali è stato predisposto dal nostro Tesoriere 
Evelino Vagnarelli, approvato dal  consiglio direttivo nella riunione del 28 febbraio ultimo scorso e dalla 
assemblea dei soci del 25 marzo 2023, durante la quale il Presidente ha riassunto i dati più significativi: totale delle 
entrate 22.352,57 euro delle quali (arrotondate) 2.865 pari al 13% per il tesseramento, 8.237 pari al 39% contributi 
liberali, 1.410 pari al 4% varie e 9.850 pari al 44% da enti; mentre il totale delle uscite risulta essere 20.900,33 euro 
delle quali (arrotondate) 2.331 pari all'11% per spese generali, 5.744 pari al 27% per attività motorie, 2.300 pari al 
11% per migliorie e supporti informatici, 210 pari al 1% per oneri bancari, 8.890 pari al 43% per spese varie non 
rientranti nelle categorie di cui sopra e 425 pari al 7% per spese minute.    
A seguito di questi numeri abbiamo un risultato attivo di 1.452,24 euro; la liquidità disponibile al 31.12 2022 è 
di euro 22.055,08 di cui 20.295,35 nel C/C bancario, mentre il resto è in cassa e sulla carta prepagata.
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Yoga & stile di vita - primo incontro tematico
L'incontro con il dottor Usai ha inaugurato, venerdì 10 febbraio 2023, il percorso degli incontri tematici; 
innanzi tutto vogliamo ringraziare il dottor Usai, medico di base da poco in pensione, che con entusiasmo ha 
accettato questa nostra proposta che intende stimolare l'interesse su come una attività fisica, come lo yoga, 
possa essere parte integrante e funzionale agli stili di vita.
La prima considerazione positiva è quella di aver costatato un largo consenso tra i soci che sono accorsi 
numerosi… anche perché questa attività  è entrata, a pieno titolo, tra quelle più frequentate nel centro; sicuramente 
la capacità e l'empatia della socia Lucia, docente di yoga, ha permesso la buona riuscita dell'incontro.
Il pomeriggio ha avuto inizio con una breve, ma completa, dimostrazione degli esercizi con i quali Lucia 
confeziona gli incontri settimanali… di seguito il dottor Usai, dopo aver apprezzato il metodo di lavoro, ha fatto un 
panorama dei problemi passando dalla salute alla 
alimentazione da lui considerata la cosa più importante 
per contrastare, per quanto possibile, l'avanzare della 
età, sempre cercando di raggiungere l'armonia tra 
corpo e mente: cosa su cui punta la pratica yoga.
L'interesse dei presenti si è vista concretamente dagli 
interventi e dall'interessante dialogo tra i partecipanti 
sia tra loro che con il relatore.
Con l'auspicio di trovare altri momenti simili la serata si è 
conclusa con piena soddisfazione di tutti.

A proposito di feste “goderecce”
Quando appena ci viene un po' di depressione proviamo a pensare ai tempi passati 
quando, da come ci raccontavano i nostri genitori (o i nonni),  anche con poco tempo 
libero, non gli interessava trovare locali o location (come si dice oggi…) per fare festa… 
attaccavano la “veja” 'n co la fisarmonica e cominciavano a ballare… non facevano la 
spesa al ristorante o col catering (come si dice oggi… certo che questo “inglese” un po' ci 
ha rotto!) facevano un fagotto con alimenti vari (se erano in due preparavano per quattro, 
anche per cinque) e finchè non era finito tutto, perché allora non “se” buttava via niente, 
'n se tornava a casa! Anche noi del centro ce siamo messi in questa ottica cercando, però 
“per dignità”, una scusa: “E' carnevale! facciamo qualcosa?” e “Ma la festa del 
tesseramento non la facciamo?”… approvate le proposte, con appuntamenti per il 12 
febbraio e il 19 marzo,  il giusto intervallo per digerire! 
Indicazioni e raccomandazioni: “Allora facciamo il fagotto come una volta 

(motivazione etico/culturale) e mi raccomando non portate troppe cose! E poi facciamo 
la festa del tesseramento (motivazione socio/culturale) e intanto “tajamo la vecchia” 
che siamo a metà quaresima… de vecchie segamone poche sennò chiudemo 'l centro!
Avrete immaginato come finì! Le foto sono due… una che vale per le due  feste (se balla!) 
l'altra per dare una idea del “quantum”; però vi possiamo assicurare che non abbiamo 
buttato niente… anzi abbiamo fatto una opera buona.

L'ingegno di Leonardo: le macchine
Alcuni Soci del Centro sociale San Pietro insieme a Paola , la bravissima guida, siamo " entrate" nel mondo di 
Leonardo da Vinci,  il più grande uomo del Rinascimento e una delle menti più innovative ed eclettiche della 
storia dell'umanità . Lungo il percorso organizzato nella sala dell'Arengo del Palazzo dei Consoli,  sono esposti  
oltre 50 modelli interattivi di macchine disegnate  da Leonardo nei suoi " CODICI " sfruttando gli elementi 
naturali (vento, acqua, sole) e  fedelmente ricostruite grazie alla famiglia fiorentina Niccolai. Ci sono : 
macchine per il volo , ispirandosi al volo degli uccelli,  il primo modello di carro armato, macchine di 
ingegneria idraulica e meccanica ed  oggetti curiosi come il 
girarrosto a vapore, la scala mobile ed il robot. "VIETATO NON 
TOCCARE" questo è l'ordine, infatti ognuno può  azionare queste 
macchine  in maniera autonoma attraverso maniglie e manovelle e 
scoprire il loro funzionamento. Il percorso è stato arricchito dalla 
guida da aneddoti legati sia alle macchine stesse che alla vita di 
Leonardo da Vinci rendendo la visita della mostra più completa, più 
interessante e più  coinvolgente. Gioia Ciammarughi
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